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本报记者 程超 发自长沙

12月 14日晚，2024赛季中国乒乓球俱乐
部超级联赛迎来一场焦点战，樊振东领衔的
上海地产集团与林诗栋所在的黄石基地·华
新男队狭路相逢，在双方一单硬碰硬的较量
中，樊振东3比 1力克世界排名第二的林诗
栋。昨日，上海地产集团一日双赛，上午3比1
战胜山东鲁能，晚间0比3不敌潮汕明润。截
至发稿前，上海队取得四胜二负的战绩。

今天，乒超联赛第一阶段比赛将迎来收
官，上海地产集团将迎战最后两个对手石家
庄尚体和山东魏桥·向尚运动。值得注意的
是，晚间或将压轴上演樊振东和王楚钦在一
单赛场中的“神仙打架”。

自从樊振东官宣参加乒超联赛后，久别
赛场的全满贯得主无疑成为外界最为关注
的对象之一。然而，热情的球迷中也出现了
不和谐因素。12月15日凌晨，樊振东在社交
平台上发文，感谢球迷的支持，同时强调可
以通过更好的方式和场合表达支持，他提到

“莫舍己道，勿扰他心”，恳请球迷理解尊
重。从樊振东一同发布的视频中可以看到，
他在酒店被球迷围堵，球迷在电梯口等待并
与樊振东近距离接触，此举给樊振东造成了
极大干扰。

此类不理智的现象并非第一次发生。
樊振东也曾多次呼吁球迷理解尊重他的个
人生活，特别是在酒店等地的不当行为对他

造成了困扰。2023年4月，正在备战WTT新
乡冠军赛的樊振东，通过社交媒体发布了一
则声明，称某女士通过多日跟踪后确定其酒
店房间号，通过酒店前台拿到房卡，多次非
法侵入他的房间。彼时他就呼吁球迷保持
理智和边界、抵制饭圈化言行，“任何人的饭
圈化言行对我都是有害无益的，请不要打着
关心我和为我好的旗号对我的工作生活和
人际关系进行代入式分析讨论甚至争吵谩
骂。”

2024年3月25日，樊振东在个人社交媒
体发文，称自己身份证号被不法分子在网络
上恶意传播造谣，甚至查到手机号进行骚扰
谩骂。他表示互联网非法外之地，饭圈也不
会有保护伞，奉劝切勿触碰法律红线。

中国乒乓球协会也曾发布声明表示，“饭
圈”乱象已经严重干扰中国乒乓球队的正常
训练和比赛，对运动员、教练员与管理人员的
工作、生活、家庭产生了极其负面的影响，更
造成了恶劣社会影响。针对在网络空间以及
其他社会公共场所，任何对中国乒乓球队或
其成员进行辱骂、诋毁、诽谤或其他形式的恶
意攻击行为，协会将依法收集证据，并追究相
关组织和人员的法律责任。

经历过种种大风大浪的樊振东，眼下在
竞技赛场上依旧保持着出色的状态和稳定的
发挥。他用实力和行动证明了自己的价值，
也赢得了球迷们的尊重和喜爱。赛场之外，
应当给予樊振东更多自由的空间。

2023年7月6日，上海市体育局、
华东理工大学、上海市竞技体育训练
管理中心本着“体教融合、资源共享、
互利双赢、共同发展”的原则，正式签
署了“联办乒乓球项目优秀运动队协
议书”。形成了三方联办乒乓球项目
优秀运动队，以培养运动员和教练员
承担奥运会、亚运会、全运会、学青会
以及各级各类学生运动会和其他年度
比赛任务。

上海深耕体教融合数十年，在
“一条龙”培养基础上，高校逐步探索
并构建了“大、中、小一条龙”的特色
体育后备人才培养模式。在上海华
东理工俱乐部教练组中，臧玉瑛、马
越斐来自华理，回波是上海中学乒乓
球教练。这样的组队方式也浓缩着
上海乒乓球发展的秘籍，集中资源深
耕后备人才培养。据臧玉瑛介绍：

“我们从 1994 年就开始和上海中学
合作，包括以前的启新小学，现在是
华东理工实验学校、徐汇少体校等。

俱乐部由学生、队员、教练多个梯队
构成，形成了大学、中学、少体校一以
贯之的模式。”

1959年出生的臧玉瑛早已到了退
休年龄，现在她是返聘教练员。臧玉瑛
1982年本科毕业于北京体育大学，毕业
后进入华东理工大学，一手创建起这支
高水平大学生俱乐部。外界曾评价若
论谁真正给明星球员当教练，大学乒乓
圈里恐怕没人比得过臧玉瑛。一方面，
得益于体教结合一条龙的模式，华理乒
乓球女队里一直名将不断：帖雅娜、高
军、张瑞、乔云萍、邬娜、单晓娜、车晓
曦、王艺迪。另一方面，在乒超联赛中
转会过来的郭焱、刘诗雯等世界冠军也
曾是她的麾下猛将。

迎来送往了一代又一代的球员，
臧玉瑛依然坚守在乒乓球一线，带队
征战各种比赛。各种荣誉她早已评鉴
过、获得过。不过，眼下老帅有一个新
的小目标，希望能带领队伍在家门口
参加一次乒超联赛总决赛。

上海乒乓球人才“一条龙”
培养模式在乒超赛场绽放

酒店被球迷围堵造成极大干扰

樊振东：莫舍己道，勿扰他心

从乒超联赛举办元年至
今，上海华东理工俱乐部就参
与其中，这期间队员换一拨又
一拨，而教练臧玉瑛始终是这
支大学生俱乐部中不可或缺
的灵魂人物。近期，在 2024
乒超联赛第一阶段比赛现场，
《东方体育日报》记者对臧玉
瑛进行了专访，探寻上海华东
理工经久不衰的秘籍。

放眼全国高校范围内，上海华东
理工大学乒乓球项目无疑是一块“金
字招牌”，华理1988年成立乒乓球高
水平运动队，是全国高校最先成立高
水平乒乓球队的学校，在2023年8月
举办的成都第31届世界大学生夏季
运动会中，由华理负责组队的中国大
学生乒乓球队强势包揽全部7个项目
的金牌，连续两届蝉联大运会乒乓球
项目“全冠王”，创造了属于华理的乒
乓荣耀。1997年，首届中国乒超联赛
拉开战幕，华东理工大学作为唯一业
余球队参赛，取得了女团第六名的优
异成绩，此后球队一直坚持打联赛，
2012年更是勇夺乒超冠军。

队伍组建上强调“本土化”

今年乒超联赛，上海华东理工俱
乐部由国手王艺迪领衔，搭档王晓彤、
李雅可、梁家怡、张翔宇组队参赛。随
着乒超联赛职业化程度进一步提升，
不少俱乐部都高薪引入了国家队主力
成员，不过上海华东理工在队伍组建
上强调“本土化”——以华理学子为班
底。“我们在组队时，首先考虑的是在
（学）籍的华理学生，目的是让队员能
够在最高水平的联赛中得到历练，为
今后大学生系统中的国际性赛事做准

备。”臧玉瑛向记者介绍到俱乐部组队
时的初衷，高水平的联赛为大学生队
员提供了难得的练兵场，在和孙颖莎、
陈幸同等国乒主力队员交手的过程
中，尽管实力上存在一定差距，但肉眼
可见的是俱乐部中年轻小将正通过比
赛不断成长。

除了小将们的成长外，作为竞技
赛场的乒超联赛，参赛队伍更需要硬
实力。上海华东理工俱乐部当家球星
王艺迪，目前世界排名高居第三，是国
乒女队中核心队员之一。同时，王艺
迪本硕均就读于华东理工大学，目前
是2022级研究生。面对能否晋级乒
超联赛四强的关键战役中，王艺迪在
对阵成都高新若水居俱乐部比赛时一
人独得两分，为队伍保留了参加总决
赛的悬念。赛后她表示：“能代表华理
打球很开心，这也是我的大学，和臧老
师配合了很多年，大家很熟悉。现阶
段每年也只有在联赛的时候，才能有
这样的机会。”

迎难而上接受考验

今年乒超联赛，上海华东理工俱
乐部面临了诸多挑战，她们也正在努
力克服困难。“因为部分队员有其他的
比赛任务，我们队伍集结完毕的时间

是（12月）10日，11日就正式比赛了，第
一场比赛还没有完全进入到比赛状
态。”臧玉瑛向记者透露道。第二场比
赛面对孙颖莎领衔的深圳大学，上海
华东理工从纸面实力看并不占优势，
又“屋漏偏逢连夜雨”——主力队员李
雅可意外受伤。首盘女双对决中，李
雅可在一次救球的过程中不慎脚踝扭
伤，球队为了保护运动员放弃了双打
和第二场单打，臧玉瑛告诉记者：“比
赛结束后去医院检查发现是骨折，目
前李雅可已经返回上海接受治疗。”

合练时间有限、主力队员意外受
伤等客观因素，使得上海华东理工俱
乐部困难重重，“困难的确存在，不过
越是越困难的时候，越是在考验我们，
前三场比赛打完队员们的表现正在逐
步提升。”臧玉瑛总结道。

根据目前积分榜显示，上海龙腾、
深圳大学、山东鲁能三支女团队伍位
列前三，晋级总决赛大概只是时间问
题，上海华东理工将和黄石基地·华
新、成都高新若水居争夺最后一个四
强席位，此前上海华东理工已经战胜
成都获得先手优势，只要拿下黄石基
地或将锁定最后一个四强席位。两队
打满五盘，最终华理2比3不敌黄石，
晋级情况不为乐观。

志在培养后备人才
大学生俱乐部参加最高水平联赛
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